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https://www.100test.com/kao_ti2020/107/2021_2022_MBA_E7_BB

_8F_E5_85_B8_E6_c70_107815.htm 编者按： 它，仅是一个企

业的“宪法”而已，但它的意义及影响不仅限于此。它是华

为基本法，是许多企业和分析人士剖析华为成功因素的一个

重要来源，也是企业纷纷效仿的对象。 现在，华为基本法着

手修订，原因是其已经局限了企业发展。它究竟在哪些方面

跟不上华为的步伐？究竟对华为的发展起了什么作用？是被

神话的成分多些，还是被我们误读了。 现在进行时来源

：www.examda.com 打些“补丁”，升级“基本法” 1995年着

手、1998年诞生、2000年在业界大流行的华为基本法，进入

新阶段修改与重装。 华为的今天与昨天大不相同，尤其在其

国际化步伐越迈越大的今天，“基本法”的局限性已经显现

。 让独特的“任正非式”的“基本法”更接近国际通行标准

，是任正非启动修改“基本法”工程的主要原因。 “基本法

”存在漏洞来源：www.examda.com “华为基本法只涵盖了两

方面的问题：一是总结华为成功的关键因素；二是抛出华为

将来能够成功的关键因素。”参与制定华为“基本法”的中

国人民大学教授吴春波说。 当时的环境下，华为最需要的也

就是这两个关键要素的贯穿。但随着公司进一步发展，特别

是1996年华为启动国际化后，任正非越来越认识到“基本法

”与时俱进的必要性。 1997年底，任正非先后访问美国休斯

公司、ibm公司、贝尔实验室和惠普公司。在与国际一流跨国

公司接触的过程中，任正非意识到，“基本法”那种独特的

语言模式，并不能跟全球化的大公司形成很好的对话。 “‘



基本法’当时的局限性很明显，关于企业的核心价值观、流

程和客户方面的问题提的都很少。”吴春波透露，“制定‘

基本法’时，这些在企业成功的关键因素中所占的比例不像

今天这么重。” 与跨国企业接触得越多，任正非越认识到客

户的重要性。企业有必要遵守通行的商业价值观和一系列标

准流程和制度，保证企业使命的实现。而且，竞争对手或合

作伙伴除了关心你的产品，还关心你的业务流程、财务管理

、人力资源、员工福利、劳工待遇等各个方面，考察你是不

是具有长期发展的潜力，而且还要对你进行一系列严格的资

格认证。 实践已经超越了“基本法” 2005年4月，在广东省

委组织举行的“广东学习论坛”第十六期报告会上，任正非

作了题为《华为公司的核心价值观》的专题报告，虽没有正

面说明华为基本法已修改，但讲话内容涉及公司愿景、使命

以及战略的部分显然做了一些修正。来源：www.examda.com 

“公司的愿景以及战略确实发生了变化。”华为内部的一位

员工说。 公司战略新增加了四部分：为客户服务是华为存在

的唯一理由，客户需求是华为发展的原动力；质量好、服务

好、运作成本低，优先满足客户需求，提升客户竞争力和盈

利能力；持续管理变革，实现高效的流程化运作，确保端到

端的优质交付；与友商共同发展，既是竞争对手，也是合作

伙伴，共同创造良好的生存空间，共享价值链的利益。 吴春

波认为变化是必然的：“实践已经超越了‘基本法’。”“

基本法”涉及的保证华为将来成功的因素，在将近十年的发

展中都变成了实践，增加战略、重定目标也是重新保证华为

将来成功的关键因素。 过去完成时来源：www.examda.com 基

本“没用”的“基本法”？ 你可以说任正非是柳传志、张瑞



敏、王石等优秀企业家群落中的重要一员，你也可以说海尔

、联想可与华为比肩，但华为基本法在中国企业纲领性文件

中的地位却是独一无二的。 细数中国企业，许多都有自己的

“基本法”，尽管可能被冠之“××宪法”、“××大纲”

、“××精神”。但是没有哪家企业的管理大纲受到华为基

本法这样的关注。 飞速成长的系统思考 “队伍壮大了，总需

要一面旗帜。至于是蓝旗、黄旗还是红旗，那就无所谓了。

在华为，这面旗帜就是华为基本法。”面对记者对华为基本

法的好奇，z的回答显得很中肯。他在记者同意不透露其姓名

的前提下，开始了与记者的交谈。 “华为基本法就好像‘最

高指示’。”z已经在华为工作了5年，如今正领导着一个几

百人的团队，语言已经颇有华为特色。 不过，作为旗帜的华

为基本法并不像有些人猜测的那样，无时无刻不影响着华为

员工的行为。 根据记者抽样了解的结果，华为员工基本上都

“感觉”华为基本法有很大的作用，但是具体哪些条款引导

或者约束了自己的行为，大多数就说不太清了。 “‘基本法

’中有一条我印象很深，永远不进入信息服务业。因为有这

一条，我们在做方案时，就知道不和服务业捆绑。”z说。 黄

卫伟、彭剑锋、包政、吴春波、杨杜、孙健敏六人是华为基

本法“起草小组六君子”，中国人民大学教授杨杜是其中之

一，他认为，华为基本法的阶段性的意义很大，是“飞速成

长的中国企业对自身的生存和发展的一次系统思考”。 华夏

基石管理顾问公司董事长彭剑锋常说的“鸟”和“猪”的典

故，就是源于当年在华为的调研。彭剑锋回忆说，1996年的

华为，也出现了很多民营企业都遇到的难题。随着企业扩张

，人员增多，企业高层和中层、基层的距离越来越远，员工



无法领悟老板的想法，觉得老板像鸟一样越飞越高，越来越

宏观。而老板看员工，心里想或者嘴上骂：“笨得像头猪”

。鸟和猪的语言体系不通，企业的内部交易成本加大，是高

速增长的华为遇到的问题。于是，任正非想到了提炼和总结

华为的成功规律。 过程胜过最终文本来源：www.examda.com 

对华为而言，“基本法”不仅仅是6章103条16400字，它是华

为成年仪式的见证。 彭剑锋曾经这样总结，华为基本法最大

的作用，就是将高层的思维真正转化为大家能够看得见、摸

得着的东西，使彼此之间能够达成共识，这是一个权力智慧

化的过程。 中国人民大学教授吴春波回忆说，华为基本法的

起草者们在华为调研时，华为的高层每个月都会牺牲两个周

末的上午休息时间来参与讨论。“有时候甚至停工停产，全

公司员工开会讨论。” 杨杜也一再强调，不能静态地看待华

为的“基本法”。把“基本法”理解成103个条文，就会错过

它的精髓，“基本法”起草的借鉴意义大于最后形成的文本
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